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Semeadoras do Agro

O deputado, com mais de 
30 anos de vida política, 
teve parte de sua história 
contada na obra “O gestor 
público que fez uma 
revolução no agro 
paulista”. PÁG.  17

LIVRO CONTA 
TRAJETÓRIA DE ITAMAR 
BORGES NA SAA

Milton Luiz de Melo 
Santos comenta o cenário 
da organização que apoia o 
desenvolvimento das micro 
e pequenas empresas 
por meio de linhas de 
crédito. PÁGS.  14 e 15

ACCREDITO 
COMEMORA DOIS 
ANOS DE ATUAÇÃO

É tempo das mulheres rei-
vindicarem e assumirem seus 
lugares, seja aonde for. E o agro-
negócio vem, cada vez mais, 
valorizando a presença feminina 
em todos os níveis, do trato à ter-
ra até as posições de liderança.

Neste cenário, a FAESP lan-
çou, em março passado, a co-
missão Semeadoras do Agro, 
que chega para congregar mu-
lheres ligadas ao campo, direta 
ou indiretamente. 

Com uma pauta de traba-
lho que discute e acompanha 

os principais temas de inte-
resse das mulheres e suas res-
pectivas cadeias produtivas, o 
grupo segue buscando superar 
os desafi os que surgem a cada 
dia no setor.

Além da participação em 
eventos no Brasil e no mun-
do, as Semeadoras estão vi-
sitando sindicatos rurais de 
todo o Estado para se aproxi-
mar das lideranças femininas 
de várias regiões e, dessa for-
ma, entender suas necessida-
des. PÁGS. 12 e 13

Nosso 
grupo está 
mostrando 
a que veio, 

revigorando a 
presença 
feminina 
de forma 

institucional’

SEBRAE-SP TEM 
NOVA SEDE 
NO ABC PAULISTA
O superintendente Marco 
Vinholi, aproveitando sua 
expertise em todo o interior 
paulista, segue focado 
em ampliar a capacidade 
empreendedora em todo 
o Estado. PÁG.  03

CIVAP: MODELO NA 
DESTINAÇÃO DE 
RESÍDUOS SÓLIDOS
O consórcio intermunicipal 
integrado por 40 
cidades do Vale do 
Paranapanema será modelo 
de destinação de resíduos 
sólidos urbanos para 
o país. PÁG.  05

INVEST SP DEBATE 
AGENDA ESG COM 
GESTORES
A Secretária de 
Desenvolvimento 
Econômico do Estado de São 
Paulo, Zeina Latif abordou, 
entre outros assuntos, a 
questão dos adensamentos 
populacionais. PÁG.  04

JUNDIAÍ RECEBE 
MAIOR EMPRESA 
DE LOGÍSTICA
O bem-avaliado prefeito 
Luiz Fernando Machado 
recebeu representantes da 
DHL Supply Chain para 
a ofi cialização do futuro 
Centro de Distribuição 
na cidade. PÁG.  06

TRADIÇÃO E CULTURA 
SÃO ATRATIVOS 
EM BASTOS
A “capital nacional 
do ovo” oferece cultura 
e tradição aos visitantes, 
abrigando atrações que 
reforçam sua relação 
com a imigração 
japonesa. PÁG.  23

ELEIÇÕES 2022 
TEM ELEITORADO 
RENOVADO
Segundo dados do Tribunal 
Superior Eleitoral, os 
números de novos títulos 
de eleitores entre 16 e 18 
anos para o pleito 
deste ano bateu 
recorde. PÁG.  09

SEBRAE-SP TEM 
NOVA SEDE 
NO ABC PAULISTA
O superintendente Marco 
Vinholi, aproveitando sua 
expertise em todo o interior 
paulista, segue focado 
em ampliar a capacidade 
empreendedora em todo 
o Estado. PÁG.  03

INVEST SP DEBATE 
AGENDA ESG COM 
GESTORES
A Secretária de 
Desenvolvimento 
Econômico do Estado de São 
Paulo, Zeina Latif abordou, 
entre outros assuntos, a 
questão dos adensamentos 
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Estamos vivendo o período elei-
toral e o eleitor é o caminho 
mais próximo  e  único  para 

proceder às mudanças necessárias  
para compor o Congresso Nacional.

O eleitor projeta o deputado e/ou 
senador  do futuro no seu voto e na 
sua militância cidadã. O eleitor faz 
a seleção dos candidatos que mere-
cerão sua confi ança. O eleitor é a 
alma da politica de um país.

Sobre os eleitores recaem  todas 
as responsabilidades sobre seu pró-
prio destino e do seu município que, 
segundo Konrad Adenauer, Chan-
celer Alemão, “a melhor maneira 
de ensinar Democracia é nos mu-
nicípios. Neles, o trabalho prático 
e o resultado de uma eleição têm a 
melhor visibilidade.

E nesse voto, o eleitor tem que 
pensar em garantir a Democracia, 
regime que assegura a igualdade de 
oportunidades, a justiça, a liberdade 
e o vigor dos direitos fundamentais.

No município estão prefeitos e ve-
readores, responsáveis por orientar 
seus eleitores a escolher um governo 
do povo pelo povo e que deve ser re-
alizado pelos melhores do povo.

Provocar o interesse do cidadão 
é uma imperiosa necessidade que os 
líderes municipais podem realizar.

Para o fi lósofo Francis Wolff, o 
desinteresse dos cidadãos pela po-
lítica é uma ameaça à democracia. 
O apolitismo, afi rma ele, abre ca-
minho para que “políticos profi s-
sionais” cheguem ao poder e, sem 
sofrer cobranças, trabalham por me-
didas descoladas das necessidades 
e dos desejos dos cidadãos. É ele 
quem sentencia que o distanciamen-
to entre governantes e governados é 
a negação da democracia.

Horário político, debates, con-
versas com políticos levam à aná-
lise profunda para a escolha dos 

Eleger os melhores 
para o Poder Legislativo

melhores. Aí reside o maior desafi o  
do eleitor. Levar para o Congresso 
Nacional  pessoas capazes de dig-
nifi ca-lo, honrá-lo e respeitá-lo. Os 
melhores sendo eleitos, transforma-
rão o Congresso em reduto da con-
fi ança do povo.

  Não há problema no Brasil  que 
não seja problema do Poder Legis-
lativo. Não há problema na socie-
dade que não seja problema desse 
Poder e não há problemas do cida-
dão, que não seja  responsabilidade 
do Poder Legislativo. 

É preciso lembrar aos eleitores 
que o Poder Legislativo ativo, in-
dependente, constituído por pesso-
as dispostas a servir a comunidade, 
gracas a Constituição Federal, que 
lhes confere direito para tanto.

É preciso lembrar  que nossa 
grande difi culdade tem sido exerci-
tar a Federação. Temos, na Consti-
tuição, uma Federação delineada e o 
exercício dessa Federação é difícil, 
aí é que se cria uma série de proble-
mas, hoje existentes.

Com um Congresso forte, muni-
cipalista, respeitoso, consciente do 
seu papel, eleito a partir do nosso 
trabalho, quem sabe iremos encon-
trar no futuro uma forma satisfatória 
de estabelecer uma Federação, não 
como cópia de outras, mas uma Fe-
deração que represente efetivamente 
as peculiaridades municipais.

Provocar o 
interesse do 

cidadão é uma 
imperiosa 

necessidade 
que os líderes 

municipais 
podem realizar’

Sebrae estimula empreendedorismo no ABC
Marco Vinholi emprega o mesmo estilo realizador, agora, no Sebrae

Temos certeza 
que será 

um espaço 
dedicado para 

promover o 
avanço dos 

pequenos 
negócios nesta 

região tão 
importante 

e com grande 
capacidade 

empreendedora’

OServiço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) inaugurou, 

dia 8 último, a nova sede do seu Es-
critório Regional no Grande ABC. 
Reestruturada, a unidade tem agora 
o dobro do tamanho e da capacidade 
de atendimento, visando atender di-
retamente o público empreendedor.

O novo endereço do Escritório 
Regional (Rua das Figueiras, 315, 
Jardim, Santo André) está aberto 
a interessados em abrir o próprio 
negócio ou buscar capacitação e 
orientação para melhorar a compe-
titividade das empresas.

O local, que conta com duas salas 
de coworking, oferece atendimento 
individual, consultorias, cursos, pa-
lestras e seminários. Além disso, re-
ceberá a primeira turma presencial 
da Escola Superior de Empreende-
dorismo (ESE) no Grande ABC.

Da Redação 
uvesp@uvesp.com.br
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O superintendente do Sebrae-SP falou sobre a importância de se valorizar os pequenos negócios na região

Paulo Cereda e Marco Vinholi participaram da abertura do novo 
espaço que vai atender aos interessados em abrir o próprio negócio 

O presidente do Consórcio Inter-municipal Grande ABC e prefeito de Santo André, 
Paulo Serra, esteve presente no evento, junto a autoridades regionais e diretores do Sebrae-SP

O presidente do Consórcio Inter-
municipal Grande ABC e prefeito 
de Santo André, Paulo Serra, parti-
cipou da cerimônia de inauguração 
da nova unidade. “Este novo equi-
pamento é uma grande conquista 
para a nossa a região, gerando em-
prego, renda e novas oportunidades 
para a nossa gente”, afi rmou.

O superintendente do Sebra-
e-SP, Marco Vinholi, destacou o 
entusiasmo com a inauguração da 
nova sede no Grande ABC. “Temos 
certeza que será um espaço dedi-
cado para promover o avanço dos 
pequenos negócios nesta região tão 
importante e com grande 
capacidade empreen-
dedora”, disse.

O gerente re-
gional do Sebrae 
Grande ABC, 
Paulo Cereda, 

pontuou que o objetivo do Es-
critório Regional é conectar para 
gerar mais negócios.“Temos aqui 
um espaço amplo que não vai 
ser um concentrador, mas um ir-
radiador do conhecimento e da 
inovação nos negócios no Grande 
ABC”, explicou.

Os pequenos negócios estimu-
lam o Produto Interno Bruto e são 
responsáveis por 30% do PIB, en-
quanto que 40% da população têm 
renda garantida graças a esses ne-
gócios que recebem o grande incen-
tivo do Sebrae.

Em razão disso, o superintendente 
Marco Vinholi, em razão do seu 

profundo conhecimento do 
interior, pretende estimu-

lar a Lei Geral da Micro 
e Pequena Empresa e 
o aproveitamento da 
produção local.
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melhor qualidade de vida a popula-
ção, que evitará ser lançada a peri-
feria, tendo que transitar por horas 
até seu trabalho. 

“O setor público sempre foi vo-
cacionado para o ESG, no senti-
do de buscar as melhores práticas 
para melhorar a vida das pessoas. 
Agora, neste novo momento da 
economia mundial, os governos 
podem e devem ter o setor priva-
do como aliados estratégicos. O 
trabalho da InvestSP é exatamen-
te aproximar esses dois univer-

sos, garantindo um ambiente 
de negócios competitivo 

e favorável a inves-
timentos”, disse o 

presidente da In-
vestSP, Antonio 
Imbassahy.

O secretário 
de Infraestrutura 
e Meio Ambiente 
do Estado, Fernan-

do Chucre. Ressal-
tou que o Governo de 

São Paulo vem adotando 
uma série de medidas socioam-

bientais, a exemplo do Zoneamento 
Ecológico-Econômico que estabelece 
diretrizes relacionadas às mudanças 
climáticas, segurança hídrica e redu-
ção das desigualdades sociais.

Cabe a InvestSP no que tange a 
ESG, capacitar e apoiar os gestores 
públicos, para que possam incen-
tivar e promover a adoção de boas 
práticas em seus municípios; e na 
atração e suporte a empresas enga-
jadas com o tema e que pretendam 
se instalar ou expandir suas ativida-
des no estado.

um signatário 
da agenda ESG.

Hoje, no merca-
do internacional é co-
mum encontrar empresas ou 
países que exigem uma postura res-
ponsável de seus parceiros comer-
ciais, como o uso de energia limpa 
e políticas de inclusão na contrata-
ção de funcionários. Com isso, um 
ambiente de negócios favorável à 
adoção das práticas de ESG tem se 
tornado fator decisivo no trabalho 
de atração de investimentos e gera-
ção de emprego e renda.

Vários pontos foram levantados, 
com por exemplo a questão dos 
adensamentos populacionais, que 
segundo a secretária de Desenvol-
vimento Econômico do Estado de 
SP, Zeina Latif, são essenciais para 
concentração de renda e para uma 

Boas práticas nos municípios podem resultar na atração de investimentos

Hoje, no mercado 
internacional é 

comum encontrar 
empresas ou países 

que exigem uma 
postura responsável 

de seus parceiros 
comerciais , como 

o uso de energia 
limpa e políticas 

de inclusão na 
contratação de 

funcionários’

AInvestSP reuniu no dia 9 
de agosto, em seu auditó-
rio, gestores de diversos 

municípios paulistas, para de-
bater e fortalecer a aplicação da 
agenda ESG (conjunto de padrões 
e boas práticas que visa definir se 
a operação de uma empresa é so-
cialmente consciente, sustentável 
e corretamente gerenciada), ten-
do como tema “Como seu muni-
cípio pode se adaptar à economia 
do futuro?”

A plenária formada pela secretá-
ria de Desenvolvimento Econômico 
do Estado de SP, Zeina Latif; pelo 
presidente da Frente Parlamentar de 
Economia Verde, o deputado fede-
ral Arnaldo Jardim; pela presidente 
da CETESB, Patrícia Iglecias; pelo 
diretor-superintendente do Sebra-
e-SP, Marco Vinholi; pela coorde-

Secretária de Desenvolvimento 
Econômico do Estado de SP, 
Zeina Latif fala da necessidade 
da formação de centros

nadora da Comissão Estadual para 
os ODS, Ana Paula Fava; do geren-
te de Relações Governamentais do 
Centro de Liderança Pública, Lucas 
Cepeda, pelo secretário de Infraes-
trutura e Meio Ambiente do Estado 
de São Paulo, Fernando Chucre; e 
pelo presidente da InvestSP, An-
tonio Imbassahy; trouxeram a im-
portância para o momento atual, da 
adequação as ações da gestão públi-
ca aos objetivos ODS e da Agenda 
2030, com os quais o Estado de São 
Paulo está pactuado.

É necessário o entendimento de 
que em uma economia em trans-
formação, a manutenção, o Estado 
de São Paulo pode ser um dos me-
lhores destinos para investimen-
tos na América Latina, sendo ele 

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

Evento mostra que novas regras de mercado estão baseadas na sustentabilidade.
Gestores públicos lotaram o auditório

de negócios competitivo 
e favorável a inves-

timentos”, disse o 
presidente da In-
vestSP, Antonio 

do Estado, Fernan-
do Chucre. Ressal-

tou que o Governo de 
São Paulo vem adotando 

uma série de medidas socioam-

Hoje, no merca-
do internacional é co-
mum encontrar empresas ou 

Diretor-superintendente do Sebrae-SP, Marco Vinholi
comenta sobre a importância da ESG para negócios de todos os tamanhos

InvestSP reúne gestores públicos 
paulistas para falar sobre ESG
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fundo que tende a valorizar anu-
almente no mercado internacional, 
além de menor custo de descarte, 
maior proximidade e sobretudo o 
enquadramento dos municípios 
dentro das ODS e das propostas 
da Agenda 2030.

A estimativa de início das ope-
rações é para o ano de 2024.

so, construção e geração de ener-
gia, sem que houvesse qualquer 
tipo de ônus para os municípios. 

A energia produzida gerada 
será comercializada pela Conces-
são Administrativa (PPP) com 
a rede concessionária local e os 
créditos de carbono farão parte do 
ativo do Consórcio, criando um 

CIVAP terá destinação de resíduos sólidos 
urbanos modelo para o Brasil
Será gerada energia e monetização para os municípios

O governo 
federal 

promulgou 
em 2010 a lei 

12.305, que 
estabeleceu a 
PNRS, marco 

regulatório que 
prevê a gestão 

integrada e o 
gerenciamento de 

resíduos sólidos’

OConsórcio 
Intermuni-
cipal Vale 

do Paranapanema 
(CIVAP), criado em
1985, abrange qua-
renta e um municípios 
da região, e tem hoje com-
pondo sua diretoria os prefeitos, 
Oscar Gozzi, de Tarumã, presi-
dente; Eraldo Pereira, de Cândi-
do Mota, vice-presidente; Paulo 
Eduardo Pinto, de Florínea, te-
soureiro e Marllon Jaffer Albano 
de Oliveira, de Nantes, como se-
cretário; será modelo na destina-
ção de resíduos sólidos urbanos.

O governo federal promulgou 
em 2010 a lei 12.305, que esta-
beleceu a PNRS, marco regulató-
rio que prevê a gestão integrada 
e o gerenciamento de resíduos 
sólidos, incluindo originalmente 
um prazo de quatro anos para a 
disposição final ambientalmente 
adequada dos rejeitos, cabendo 
aos municípios a responsabili-
dade pelos resíduos gerados em 
seus territórios.

Embora tenha expirado em 
2014 o prazo inicial para que os 

Oscar Gozzi, Prefeito de Tarumã e 
Presidente do CIVAP

municípios se ade-
quassem à legis-
lação, dados da 
Abrelpe (Associa-
ção Brasileira de 

Empresas de Lim-
peza Pública), mos-

tram que mais da metade 
das cidades do país, algo em torno 
de 53%, ainda não cumpriram a 
determinação legal; o que não é 
a realidade dos municípios do 
CIVAP. Só o município de Ta-
rumã entrega ao aterro sanitário 
85 toneladas de resíduos sólidos 
urbanos, tendo que arcar com o 
transporte ao local que tem dis-
tância de 75 Km, além do valor 
de R$119,00 por tonelada. 

O projeto inovador que o CI-
VAP traz para implantação no mu-
nicípio de Palmital, abrangendo 
inicialmente quatorze cidades de 
seu grupo, será a primeira unidade 
no Brasil a gerar energia através da 
gaseifi cação. O Consórcio BAL, 
formado pelas empresas MPE En-
genharia e Serviços, Sigla Sina-
lização e Construções e Fortnort 
Desenvolvimento Ambiental e Ur-
bano, é o responsável pelo proces-

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

1985, abrange qua-
renta e um municípios 
da região, e tem hoje com-

ção Brasileira de 
Empresas de Lim-

peza Pública), mos-
tram que mais da metade 

• MEIO AMBIENTE •
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HL, maior empresa de logística do mundo, anuncia chegada à Jundiaí

Jundiaí, com administração no topo 
da aprovação, ganha nova empresa 

Oprefeito Luiz Fernando Ma-
chado recebeu no último 
dia 11, no tradicional “Café 

com Setor Produtivo”,(que organiza 
todas as quintas-feiras) representan-
tes da empresa DHL Supply Chain, 
que anunciaram a construção de 
novas instalações em Jundiaí para 
armazenagem e distribuição, com 
previsão de geração de empregos.

Em Jundiaí, o futuro CD da DHL 
contará com estruturas modernas e 
será instalado em terreno localizado 
na rodovia Anhanguera. A previsão 
da empresa é que as obras sejam ini-
ciadas no primeiro semestre de 2023.

“
Jundiaí avança a partir de políti-

cas públicas planejadas e organiza-
das de médio e longo prazo. Somos 
a 7ª economia do Estado, a 17 ª no 
ranking nacional dos maiores PIB 
(Produto Interno Bruto) e o nosso 
Índice de Desenvolvimento Huma-
no (IDH) é comparado aos de países 
desenvolvidos da comunidade euro-
peia (0,822). Estamos sempre bus-
cando investimentos, porque cidade 
boa é aquela que oferta empregos. 
É uma satisfação abrigar essa nova 
planta da DHL, uma grande empre-
sa com abrangência internacional”, 
destacou o prefeito.

Participaram da reunião o diretor 
de novos negócios de Real Estate, 
Jalaertem Campos, o head de Real 
Estate Brasil, Alexandre Selegat-
to, e o supervisor de Real Estate, 
Gabriel Zanetti, além do gestor de 
Governo e Finanças, José Antônio 
Parimoschi, do diretor de Fomento 
à Indústria, Gilson Pichioli e da di-
retora da Unidade Central de Parce-
rias Estratégicas, Daniele Ruiz.

Cidade boa é 
a que oferece 

emprego
(Luiz Fernando)’

Da Redação 
uvesp@uvesp.com.br

“Esse será o maior empreendi-
mento imobiliário da empresa no 
Brasil. Estamos expandindo para 
atender novos negócios, e Jundiaí 
foi escolhida por sua localização 
estratégica, pela facilidade de en-
contrarmos boa mão de obra, além 
do bom relacionamento com o setor 
público. A expectativa é que no pri-
meiro semestre de 2024, estejamos 
operando nesse novo CD”, infor-
mou o diretor de novos negócios.

Para o gestor de Governo e Finan-
ças, que ressaltou a infraestrutura do 
Município e destacou importantes 
projetos em andamento como o TIC 
- Trem Intercidades, que ligará Cam-
pinas a São Paulo com parada em 
Jundiaí, a procura dos empresários 

para a ampliação dos negócios na ci-
dade mostra que os investimentos na 
melhoria do ambiente econômico do 
município, somados aos importantes 

projetos nas áreas de saúde, educação 
e segurança, interferem na atração 
desse tipo de investimento produtivo.

“Estamos crescendo de maneira or-
ganizada e através de ações de fomento 
à economia local, para tornar a cidade 
cada vez mais competitiva na atração 
de empresas e geração de empregos, 
sem deixar de lado a sustentabilidade 
e a inovação. Isso tem sido visto como 
um diferencial e tem atraído grandes 
investimentos”, comemorou.

O “Café com Setor Produtivo” é 
realizado desde 2017, com a presen-
ça do prefeito, de empresários e de 
gestores da administração municipal. 
No encontro são ouvidas demandas e 
trocadas informações para alavancar 
o setor econômico na cidade.

• DESENVOLVIMENTO •

José Antonio Parimoschi, gestor de Governo e Finanças, Luiz Fernando Machado, 
prefeito de Jundiaí, Alexandre Selegatto, head de Real Estate Brasil, Jalaertem Campos, 
diretor de novos negócios de Real Estate e Gabriel Zanetti, supervisor de Real Estate

A ferramenta permite que os cidadãos acompanhem como os recursos públicos estão sendo aplicados nas cidades

TCE-SP divulga novas funcionalidades 
no Painel da Transparência Municipal

OPortal da Transparência Mu-
nicipal do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo 

passou por reformulações nos últi-
mos meses. Foram feitas melhorias 
no portal, que permite acompanha-
mento e fi scalização do uso de re-
cursos públicos das 644 prefeituras 
de São Paulo.

Segundo o presidente do TCE-
-SP, Dimas Ramalho, a principal 
novidade do Painel é a inclusão, em 
formato aberto, das análises efetu-
adas pela Auditoria Eletrônica que 
dizem respeito ao cumprimento 
da Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) e à realização de despesas 
com ensino, saúde e pessoal, além 
das receitas dos jurisdicionados. 

Essas informações estão disponí-
veis no link “Conjunto de Dados”, 
em formato de tabela que permite 
aos interessados manusear os nú-
meros e tirar conclusões sobre os 
resultados. “É mais uma maneira de 
fomentar a transparência e de con-
tribuir com a imprensa e a pesquisa 
acadêmica”, afi rma.

Além disso, o portal também 
apresenta relatórios de instrução 
emitidos pela Corte, que funcionam 
como um avaliador da gestão fi scal, 
do ensino e da saúde dos municípios.

E, além de consultar os dados, os 
usuários que acessam a ferramenta 
também podem baixar e armazenar 
as informações.

As mudanças no painel atendem, 
principalmente, a uma demanda da 
sociedade civil, que consegue fazer 
análises autônomas e com uma fi na-
lidade específi ca, a partir de infor-
mações detalhadas. 

“Os dados abertos, com a nova 
tabela disponível, são importantís-
simos para se cumprir plenamente 
o princípio da publicidade, ineren-
te à administração pública. Então, 
podemos dizer que a transparência 
foi elevada a um nível superior. E a 
experiência do Tribunal de Contas 
mostra que a transparência induz 
o melhoramento da gestão, uma 
vez que o agente público tem um 
incentivo a mais para demonstrar 
a adequação do seu trabalho, que 
está exposto à sociedade de uma 
forma inteligível”, comenta o pre-
sidente sobre a infl uência da novi-
dade para os municípios.

Já em relação à 
importância do painel 
para a população em geral, 
Ramalho ressalta que o Tribunal de 
Contas tem como missão estimular 
o controle social, que é a partici-
pação ativa do cidadão no monito-
ramento da administração pública 
como um todo. 

“Esse painel facilita o acesso à 
informação, permite que qualquer 
pessoa encontre detalhes sobre as 
receitas e despesas dos municípios, 
e em formato acessível e facilitado. 
A ferramenta funciona como um re-
positório de uma quantidade enorme 
de dados da gestão pública, mas vai 
além, porque organiza e apresenta 

tudo de uma forma que é compre-
ensível para a população em geral”.

Logo na página inicial, é possí-
vel verifi car como o dinheiro públi-
co está sendo empregado apenas di-
gitando o nome da cidade desejada. 
Dessa forma são exibidas informa-
ções sobre a receita e despesa total 
do município, além de dados acerca 
de fornecedores que contrataram 
com os entes públicos.

Na mesma página, é possível 
consultar a situação de entrega dos 

balancetes contábeis pelos ór-
gãos municipais e ter aces-

so aos relatórios de aler-
ta – documentos que 
informam aos juris-
dicionados situações 
desfavoráveis e/ou 
irregulares relacio-
nadas à gestão – e de 

instrução – uma ava-
liação da gestão fi scal, 

do ensino e da saúde do 
ente municipal, entre outros. 

O painel da transparência mu-
nicipal disponibiliza, ainda, um 
menu de acesso rápido, que leva o 
interessado às áreas de Conjunto de 
Dados (arquivos em formato aberto 
que podem ser baixados na íntegra), 
APIs (interface que disponibiliza o 
acesso às informações do TCE em 
formato legível por computadores), 
e Fornecedores (área que permite a 
busca de empresas que prestaram 
serviço às Prefeituras).

O Portal da Transparência Muni-
cipal do TCESP pode ser acessado 
por meio de computadores, tablets e 
smartphones pelo link https://trans-
parencia.tce.sp.gov.br/.

O aplicativo ‘Portal TCESP’, 
lançado no último mês de julho, que 
disponibiliza os principais serviços 
oferecidos pelo órgão aos cidadãos 
e aos jurisdicionados, também ga-
nhou novas funcionalidades. 

Agora, o app oferece, além das 
funções anteriores, acesso à TVT-
CE, que transmite as sessões de jul-
gamento e eventos, e links para as 
principais notícias e acontecimentos.

Compatível com smartphones e 
tablets, o aplicativo pode ser baixa-
do, gratuitamente, por usuários dos 
sistemas Android e iOS.

• APP DO TCE-SP 
TAMBÉM TEM NOVIDADE •

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br

Já em relação à 
importância do painel 
para a população em geral, 

balancetes contábeis pelos ór-
gãos municipais e ter aces-

so aos relatórios de aler-
ta – documentos que 

instrução – uma ava-
liação da gestão fi scal, 

do ensino e da saúde do 
ente municipal, entre outros. 

O presidente do TCE-SP, Dimas Ramalho, reforça que o painel facilita o acesso à informação pela população

As mudanças 
no painel 
atendem, 

principalmente, a 
uma demanda da 

sociedade civil, 
que consegue 
fazer análises 

autônomas e com 
uma finalidade 

específica, 
a partir de 

informações 
detalhadas’

usuários que acessam a ferramenta 
também podem baixar e armazenar 

As mudanças no painel atendem, 
principalmente, a uma demanda da 
sociedade civil, que consegue fazer 
análises autônomas e com uma fi na-
lidade específi ca, a partir de infor-

“Os dados abertos, com a nova 
tabela disponível, são importantís-
simos para se cumprir plenamente 
o princípio da publicidade, ineren-
te à administração pública. Então, 
podemos dizer que a transparência 
foi elevada a um nível superior. E a 
experiência do Tribunal de Contas 
mostra que a transparência induz 
o melhoramento da gestão, uma 
vez que o agente público tem um 
incentivo a mais para demonstrar 
a adequação do seu trabalho, que 
está exposto à sociedade de uma 
forma inteligível”, comenta o pre-
sidente sobre a infl uência da novi-
dade para os municípios.

positório de uma quantidade enorme 
de dados da gestão pública, mas vai 
além, porque organiza e apresenta 

O Portal da Transparência Muni-
cipal do TCESP pode ser acessado 
por meio de computadores, tablets e 
smartphones pelo link https://trans-
parencia.tce.sp.gov.br/.

O aplicativo ‘Portal TCESP’, 
lançado no último mês de julho, que 
disponibiliza os principais serviços 
oferecidos pelo órgão aos cidadãos 
e aos jurisdicionados, também ga-
nhou novas funcionalidades. 

Agora, o app oferece, além das 
funções anteriores, acesso à TVT-
CE, que transmite as sessões de jul-
gamento e eventos, e links para as 
principais notícias e acontecimentos.

Compatível com smartphones e 
tablets, o aplicativo pode ser baixa-
do, gratuitamente, por usuários dos 
sistemas Android e iOS.

• APP DO TCE-SP 
TAMBÉM TEM NOVIDADE 

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br
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co para lidar com a situação decor-
rente? Essa deve ser a pergunta a se 
fazer, com análise profunda de seus 
históricos de atuação e promessas 
para o novo período de governo.

“A opção do brasileiro é carente 
de nomes que poderiam engrandecer 
os debates e discussões durante o pro-
cesso eleitoral na busca de soluções 
macroeconômicas para o nosso país, 
mas nem por isso devemos focar em 
escolhas puramente ideológicas e nos 
eximir da busca do bem maior, que é 
o desenvolvimento do nosso país e do 
nosso povo. A eleição de 2022 será 
um grande desafi o para o desenvol-
vimento na nação brasileira, a manu-
tenção da democracia e dos direitos 
às liberdades individuais do nosso 
povo”, fi naliza.

Caio Mastrodomenico
CEO da Vallus Capital. Pós-graduado em 
mercado fi nanceiro e de capitais e analista 
político e econômico

Muito além de promessas e discursos, é preciso analisar quais são os planos 
reais que vão auxiliar o Brasil a superar de vez a crise econômica

Eleições 2022: Como o setor da economia 
deve olhar os candidatos a presidência?

Em uma das eleições mais acir-
radas do Brasil e após uma 
crise mundial aprofundada 

pela pandemia e guerra na Ucrânia, o 
eleitor se vê dividido e o empreende-
dor busca alternativas para a melhora 
econômica. Pensando nisso, o CEO 
da Vallus Capital e analista econômi-
co Caio Mastrodomenico fala sobre 
a importância de observar o histórico 
dos candidatos em relação ao que já 
fi zeram para o país e também os pla-
nos de governo para o próximo perí-
odo, de maneira fria e cuidadosa, sem 
se render a discursos.

“É de conhecimento de todos que 
o desempenho das empresas no Bra-
sil acompanha as políticas econô-
micas ditadas pelo governo e, sendo 
assim, o empreendedor sobe e desce 
na montanha-russa denominada eco-

nomia brasileira de maneira frequen-
te. Digo isso porque não há um dia 
sequer que o empreendedor viva uma 
constância na arte de fazer negócios. 
São novas legislações, interpretações, 
complexos tributários infi nitos e por 
aí vai. Mas, ainda que tenha cunho 
político, toda instabilidade é passiva 
de superação. E é nesse cenário que o 
empreendedor deve manter sua aten-
ção”, comenta o especialista.

Caio explica que é preciso ter em 
mente as máximas já conhecidas do 
mercado, como manter o estoque sau-
dável, acompanhar o fl uxo de caixa e 
trabalhar com margem de lucro. São 
pilares que servem para o pequeno e 
médio empreendedor, mas também 
para a administração do país. Além 
disso, o empresário deve estar aten-
to aos segmentos com quem costuma 
fazer negócio e mensurar os impac-
tos que eventuais mudanças na ges-
tão pública podem ocasionar nessas 
negociações. “Geralmente, empresas 
que prestam serviço ou fazem vendas 
a órgãos públicos fi cam mais vulne-
ráveis a eventuais mudanças políticas 
e, sendo assim, o risco dessas nego-
ciações deve ser evitado”, explica.

A fórmula mágica para lidar com 
períodos de instabilidade pode não 
existir, mas há maneiras de prever os 
desafi os e estar preparado para eles. 

Princípios como austeridade, buscan-
do reduzir gastos e expandir margens 
de lucro; fazer provisão fi nanceira 
para possíveis perdas e aprofundar 
o conhecimento na gestão fi nanceira 
corporativa são quase que uma obri-
gação para o momento em que o Bra-
sil está passando.

Hoje, o país e o mundo passam 
por uma crise econômica e infl ação 
de alimentos. Tudo isso acrescido de 
aumentos exponenciais nos preços 
dos combustíveis. Toda essa cas-
cata de acontecimentos é também 
consequência de decisões tomadas 
durante a pandemia, em momentos 
emergenciais, como paralisação de 
produção ou auxílio em dinheiro. 
Qual dos dois candidatos possui um 
melhor plano e alinhamento políti-

O país e o mundo 
passam por uma 
crise econômica 

e inflação 
de alimentos’

J
O

S
É 

C
R

U
Z/

A
G

Ê
N

C
IA

 B
R

A
S

IL

O Estado de São Paulo muito 
contribui para esse número recorde 
de novos títulos jovens, gerando 
400.629 novos títulos de eleito-
res tirados por jovens de 16 a 18 
anos no estado, sendo 218.020 de 
mulheres, o que equivale a 54% do 
total, segundo dados do TSE. Os 
homens tiraram os 182.609 títulos 
restantes neste universo, represen-
tando 46% do total.

Em São José dos Campos, na 
região do Vale do Paraíba, um dos 
nove maiores municípios do Esta-
do, contava nas eleições de 2020, 
com 96 adolescentes com 16 anos 
aptos a votar, 1.417 jovens de 17 
anos com título de eleitor; este 
ano, o município passou a ter 2.015 
adolescentes com 16 anos que já ti-
raram o título de eleitor, além de 
3.397 jovens com 17 anos aptos a 
votar. Os dados foram divulgados 
pelo TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) e apontam que o número de 
adolescentes que se inscreveram 
este ano para votar foi recorde.

Em Sorocaba o crescimento de 
novos eleitores foi de 141% neste 
ano. Segundo os dados divulgados, 
a cidade registrou 4.136 novos elei-
tores adolescentes em abril, 2.422 a 
mais que em janeiro, depois que as 
campanhas foram ao ar, resultando 
em 1.758 novos eleitores de 16 anos 
e 4.092 na faixa dos 17 anos, num 
total de 5.850 de jovens sorocaba-
nos que irão às urnas esse ano. 

Vale a pena ressaltar que foi 
também registrada uma evolução 
entre as eleitoras e eleitores com 
mais de 70 anos de idade, cujo 
voto não é mais obrigatório. Em 
2018 somavam pouco mais de 12 
milhões de pessoas, número que 
saltou para 14.893.273 em 2022, o 
que equivale a um crescimento de 
quase 24%.

Desde as últimas eleições gerais 
em 2018, as estatísticas do eleitora-
do brasileiro habilitado para votar 
nas Eleições Gerais de 2022 mos-
tram que o número de eleitoras e 
eleitores cresceu 6,21%, passando 
de 147 milhões para 156.454.011 
de pessoas nas Eleições 2022. Um 
aumento que supera o próprio cres-
cimento de 1,47% da população no 
mesmo período, segundo o Institu-
to Brasileiro de Geografi a e Esta-
tística (IBGE).

Brasil superou todos os recordes 
já registrados pela Justiça Eleitoral 
brasileira em 90 anos.

participaram da iniciativa, fazendo 
suas próprias publicações ou re-
transmitindo as postagens feitas por 
pessoas que seguem. Foi também 
lançada a campanha “Todo voto 
importa”, que buscou despertar o 
compromisso cívico com o voto e 
a democracia entre o eleitorado que 
não é mais obrigado por lei a votar.

Um dos pontos altos dessa mo-
bilização foi o tuitaço do dia 16 de 
março, que contou com a participa-
ção dos perfi s no Twitter do TSE, 
dos Tribunais Regionais Eleitorais 
(TREs), de diversos infl uenciado-
res digitais, de organizações da so-
ciedade civil e de instituições pú-
blicas e privadas.

Ainda segundo o TSE, foram re-
gistrados 522.471 novos eleitores 
de 16 a 18 anos em março. Em abril, 
esse número foi de 991.415 jovens 
com o primeiro título, uma alta de 
89,7% quando comparado ao mês 
precedente. A facilidade para tirar o 
título, também foi um diferencial, já 
que os interessados puderam regis-
trar o título de forma presencial, 

O país bateu recorde em emissão de títulos eleitorais de jovens entre 16 e 18 anos

Foi também 
lançada a 

campanha “Todo 
voto importa”, que 

buscou despertar o 
compromisso cívico 

com o voto e 
a democracia entre 

o eleitorado que 
não é mais obrigado 

por lei a votar’

Os números de novos títu-
los de eleitores entre 16 e 
18 anos para o pleito de 

2022 bateu recorde. O país ganhou 
2.042.817 novos eleitores dessa fai-
xa etária, mesmo que por lei, ainda 
não são obrigados a votar. O au-
mento foi de 47,2% em relação ao 
mesmo período em 2018, segundo o 
TSE (Tribunal Superior Eleitoral).

Acredita-se que os números se-
jam resultado de campanhas que 
tiveram como protagonistas celebri-
dades internacionais, como Leonar-
do DiCaprio, que utilizou o seu per-
fi l nas redes sociais, onde destacou 
a importância da participação po-
lítica para a democracia brasileira, 
cujas decisões podem impactar todo 
o mundo; além de “stars” nacionais 
como Anitta.

Segundo dados da plataforma, 
foram publicados durante a mobi-
lização cerca de 6,8 mil tuítes com 
esse tema, que chegaram às telas 
de mais de 88 milhões de pessoas. 
Mais de 4,7 mil usuários do Twitter 

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

Novos eleitores irão às urnas em 2022

• EVOLUÇÃO DO ELEITORADO 
ANO DE 2022 - SÃO JOSÉ DOS CAMPOS •

• EVOLUÇÃO DO ELEITORADO 
ANO DE 2022 - CIDADE DE SÃO PAULO •
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É uma das entidades propulsoras do turismo paulista
ABIH-SP representante da hotelaria do Estado

AAssociação Brasileira da In-
dústria Hoteleira do Estado de 
São Paulo (ABIH-SP), é uma 

das molas propulsoras do turismo 
paulista, tanto na área de lazer como 
no turismo corporativo, levando aos 
associados ferramentas que possam 
levar ao melhor posicionamento de 
ofertas e a excelência buscada por tu-
ristas e empresários, que tem o Estado 
de São Paulo como destino.

A excelente administração da en-
tidade, sob o comando de Ricardo 

Roman Jr, formado em Hotelaria 
na Faculdade Renascença e cursos 
em Tecnologia na Startse Executive 
Program, fundador e ex-presidente do 
Guarujá Convention & Visitors Bure-
au e responsável pelos departamentos 
de Tecnologia, Operações e Adminis-
tração na Interamerican; tem realizado 
ações que norteiam o trade e o torna 
participativo em áreas transversais.

Dentre as principais ações da 
ABIH-SP em 2022, está a divulga-
ção de formulário para o setor de 

compras, com o objetivo de detectar 
as necessidades da hotelaria; o resul-
tado da pesquisa de Desempenho da 
Hotelaria Paulista ano 2021; a parti-
cipação como júri do Desafi o SP de 
Inovação em Turismo; parcerias com 
provedores de cursos, a exemplo da 
Escola para Resultados e do Curso 
de Revenue Management e Estraté-
gia em São Paulo; realização de en-
contros Departamentais –Governan-
ça/Recepção e Concierge - Gerência 
Geral - Vendas e MKT, Eventos, 
Compras e A& B e Manutenção; reu-
nião com a Secretaria da Segurança 
Pública com o tema “Segurança pú-
blica e seu impacto na imagem do 
destino São Paulo”, tendo como ob-
jetivo tratar também dos problemas 
de roubos e furtos nos hotéis e ime-
diações; entre outras tantas voltadas 
para a capacitação de empresários 
hoteleiros e seu staff. 

“Vivenciar na prática a força da 
união resulta em realizações asso-
ciativas representativas do interes-

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

Ricardo Roman Jr, presidente da ABIH-SP

se coletivo, tendo como objetivo 
único o desenvolvimento do turis-
mo paulista”, comenta o presidente 
da entidade. 

Salão Itinerante oferece capacitação profi ssional e trabalha autoestima

Além desse 
trabalho nas 

comunidades, 
o caminhão 

também passa 
a ser sala 

de aula’

ALA’BRIZZA Cosmetics, em-
presa rio-pretense de produ-
tos para cabelos, desde sua 

fundação se baliza no ESG, carre-
gando orgulhosamente em sua his-
tória a questão da sustentabilidade, 
a não realização de testes em ani-
mais e uma série de ações sociais 
que tem transformado vidas. 

O Projeto Beleza itinerante da 
LA’BRIZZA Cosmetics é uma des-

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

LA’BRIZZA transforma vidas com projeto social

O projeto leva serviços de alta qualidade
às comunidades carentes

sas ações, que 
em um caminhão 
com acessibilidade, 
adaptado com um salão de 
beleza completo, equipado com to-
dos os acessórios, leva a comuni-
dades carentes os serviços de pro-
fi ssionais altamente capacitados e 
produtos da mais alta qualidade, 
de forma totalmente gratuita, cor-
te de cabelo e tratamentos capila-

res, que trazem á essa população o 
resgate da autoestima. 

Além desse trabalho nas comuni-
dades, o caminhão também passa a 
ser sala de aula, onde cursos de curta 
duração preparam os alunos para in-
gressarem no mercado de trabalho, 
capacitando-os para cortes, pentea-

dos, tratamentos e tinturas. 
Não há distância para os 
profi ssionais da LA’BRI-

ZZA Cosmetics, somen-
te dedicação, para ir 
a qualquer lugar que 
sejam chamados para 
efetuar as ações, que 
são de extrema im-
portância social para 
qualquer município 

e a parceria pode ser 
feita através do PAIF dos 

CRAS ou pelo Fundo Social. 
O tempo de estada no município 
depende do número de pessoas que 
serão atendidas, podendo ser entre 
dois dias e uma semana.

O projeto já passou por cidades 
como Catanduva, Fernandópolis, 
Mirassol, São José do Rio Preto, 
Santa Fé do Sul, entre outras tantas.

As prefeituras que tiverem inte-
resse em levar esse importante pro-
jeto para sua população, basta en-
trar em contato com Miriane Della 
Moura, através do telefone (17) 
99781-2255 ou pelo e-mail miria-
ne@labrizza.com.br
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Comissão Semeadoras do Agro    da FAESP: a representatividade

Empoderamento feminino no campo e apoio às        mulheres responsáveis pelas propriedades rurais

Com o empreendedorismo fe-
minino ganhando relevância 
em nosso país, o agronegó-

cio valoriza cada vez mais a presen-
ça feminina no meio rural, desde o 
trabalho na terra até às posições de 
liderança. A Federação de Agricul-
tura e Pecuária do Estado de São 
Paulo (FAESP), reconhecendo esse 
cenário, lançou a Comissão Seme-
adoras do Agro. A Federação pos-
sui diversas comissões dedicadas a 
todos os setores da produção rural 
paulista e as Semeadoras têm uma 
atuação transversal a todas elas, 
uma vez que há mulheres em todo o 
setor produtivo.

A “Semeadoras do Agro” é um 
órgão colegiado de caráter consul-
tivo, vinculado à Presidência da 
FAESP, com o objetivo de congre-

gar mulheres, direta 
ou indiretamente ligadas 
ao campo. A pauta de trabalho 
desse grupo envolve a elaboração 
de políticas públicas que venham a 
reduzir as desigualdades de gênero 
na sociedade brasileira, bem como 
proporcionar o fortalecimento da 
economia criativa. Além disso, as 
Semeadoras atuam internamente 
na FAESP pelo aprimoramento do 
trabalho realizado pela Federação, 
a fi m de assessorar o presidente da 
entidade, Fabio Meirelles.

O lançamento da Comissão 
ocorreu em 08 de março, Dia In-
ternacional da Mulher, com a pre-
sença da sua presidente de honra, 
Ivette Lacerda Meirelles, produ-
tora rural, professora e que sem-
pre atuou em prol da agropecuária 

paulista. Coordenado 
pela diretora da FAESP 

Adriana Menezes, o gru-
po discute e acompanha temas de 
interesse das mulheres e de suas 
respectivas cadeias produtivas; re-
presenta a FAESP em missões ou 
eventos de caráter técnico, nacio-
nais ou internacionais; e participa 
de agendas de trabalho propostas 
por fóruns multilaterais.

A cada dia novos desafi os apare-
cem e as Semeadoras do Agro bus-
cam elevar o nível dos debates em 
torno da participação feminina no 
agronegócio ao representarem a FA-
ESP em eventos importantes, como 
o 1º Fórum Internacional da Virada 
Feminina em Dubai (realizado em 
março deste ano), a Agrishow 2022 
(abril), o 5° Conexicidades em Gua-

rujá (junho) e outros. Os trabalhos 
da Comissão dão atenção também 
às mulheres do campo mais vulnerá-
veis. “Quem mais precisa do apoio 
da Federação são os pequenos e 
médios produtores, e as mulheres se 
destacam nessa parcela do agrone-
gócio”, diz a coordenadora da Co-
missão. Adriana Menezes ressalta 
que a FAESP nunca fez distinção 
de gênero nas iniciativas voltadas 
ao meio rural, e que agora, com as 
Semeadoras do Agro, as mulheres 
ganharão um novo impulso para 
fazer valer os seus interesses em 
prol da sociedade. 

Para a integrante da Comissão 
Juliana Farah, é importante as pró-
prias mulheres terem a iniciativa de 
se inserir nas ações e nas instituições 
dedicadas ao Agro, como os sindica-

As Semeadoras 
do Agro atuam 
cada vez mais 

junto aos sindicatos 
rurais em um 

trabalho contínuo 
de participação 

e valorização 
das mulheres. 

Nosso grupo está 
mostrando a que 

veio, revigorando a 
presença feminina 

institucionalmente’

tos rurais. “São elas que trabalham 
no dia a dia do campo e que nós, en-
quanto Federação, precisamos abra-
çar”, destaca, apontando ainda que a 
Comissão Semeadoras do Agro bus-
ca reavivar a autoestima das mulhe-
res do setor rural. As integrantes da 
Comissão estão visitando sindicatos 
rurais de todo o Estado de São Paulo 
para um contato direto com as lide-
ranças femininas de várias regiões e 
com as trabalhadoras do campo, in-
teragindo com elas numa conversa 
direta para entender suas necessida-
des. Por meio de palestras e debates, 
as Semeadoras enfatizam a capaci-
dade de gestão. Posteriormente, as 
informações obtidas nesses encon-
tros passam a ser parte das pautas da 
FAESP em demandas aos órgãos pú-
blicos e privados. Esse trabalho em 

conjunto com os sindicatos rurais 
produzirá ações transformadoras a 
partir das motivações e inspirações 
das próprias produtoras.

Dentre as ações a serem reali-
zadas ainda em 2022, a Comissão 
pretende viabilizar ações voltadas 
para a beleza e saúde das mulheres 
mais necessitadas desses recursos, 
além de estudar, junto a institui-
ções fi nanceiras, a oportunidade 
de linhas de crédito mais focadas 
em trabalhadoras do Agro e mi-
croempreendedoras, com taxas e 
condições diferenciadas. As Se-
meadoras do Agro atuam cada vez 
mais junto aos sindicatos rurais em 
um trabalho contínuo de partici-
pação e valorização das mulheres. 
“Nosso grupo está mostrando a que 
veio, revigorando a presença femi-
nina institucionalmente”, conclui 
Adriana Menezes. 

O vice-presidente da FAESP 
e presidente do Sebrae-SP, Tirso 
Meirelles, destaca que os esforços 
da Federação para a inclusão das 
mulheres no agronegócio são re-
sultado também da dedicação de-
las próprias. “O empreendedorismo 
feminino é fundamental para o de-
senvolvimento econômico de uma 
região, porque a mulher indepen-
dente fi nanceiramente investe na 
educação dos fi lhos e no suporte à 
comunidade, contribuindo para a 
geração de riqueza e melhoria da 
qualidade de vida da população”, 
afi rma Meirelles. 

e o protagonismo    feminino no Agronegócio

gar mulheres, direta 
ou indiretamente ligadas 
ao campo. A pauta de trabalho 

paulista. Coordenado 
pela diretora da FAESP 

Adriana Menezes, o gru-

Encontro de lideranças da rede sindical 
em Pirajuí-SP (julho de 2022)

Comissão Técnica Semeadoras do Agro
no 1º Fórum Internacional da Virada Feminina em Dubais

“Encontro Nacional do Agro” mais de 3.500 lideranças sindicais de todo país

Encontro com produtoras rurais e representantes do Executivo 
em Itapetininga-SP (julho de 2022)

Encontro das Mulheres Líderes do Agro promovido pela CNA e participação da 
Ministra da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, Cristiane Britto.

Da Redação 
uvesp@uvesp.com.br
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ACCREDITO registra liberação    de R$ 10,5 milhões para micro

Completando dois anos, a instituição oferece linhas que vão desde o capital de giro a custos e           prazos sob medida para MEIs e pequenos comércios

De acordo com o Painel de 
Operações de Crédito do 
Banco Central, o país ini-

ciou 2022 com R$ 4,6 trilhões (da-
dos de dezembro de 2021) em car-
teira de crédito – isto é, o dinheiro 
que empresas e pessoas físicas têm 
em empréstimos tomados. Ainda 
segundo o mesmo levantamento, a 
taxa de inadimplência equivale a 2% 
desse montante. Ou seja: as dívidas 
não pagas referentes à carteira cor-
respondem a R$ 92 bilhões.

Essa inadimplência registrou li-
geiro crescimento, se comparada ao 
fi nal de 2020, quando, em dezembro 
daquele ano, estava em 1,86%. Em 
termos percentuais, a situação é me-
lhor que dez anos atrás, por exemplo, 
quando essa inadimplência atingiu 
3%. Em contrapartida, àquela altura 
a carteira de crédito pouco passava 
dos R$ 2 bilhões. Em outras palavras, 
em cifras absolutas, os R$ 92 bilhões 
de inadimplência atuais são o maior 
montante desde 2012, pelo menos.

Se para quem toma dinheiro em-
prestado a inadimplência é um pro-
blema a resolver, para as instituições 
credoras reaver esses recursos mui-
tas vezes é um desafi o. E é justamen-
te nesse cenário que a ACCREDITO 
está completando dois anos de ope-
ração, tendo liberado, só no primeiro 
semestre de 2022, R$ 10,5 milhões 
em 400 operações de crédito com 
micro e pequenas empresas. 

Os recursos, destinados primor-
dialmente para a modalidade de ca-
pital de giro, foram seguidos pelas 
linhas de fi nanciamento para inves-

timento fi xo, desconto de duplicatas 
e antecipação de recebíveis de cartão 
de crédito. Em comparativo, no ano 
passado, nesse mesmo período, foram 
liberados R$ 17,8 milhões, em 490 
operações, também com predominân-
cia na modalidade de capital de giro. 

“A queda no volume de contrata-
ções deste primeiro semestre, em rela-
ção ao mesmo período do ano passa-
do, deve-se ao fato de um maior rigor 
nas liberações, uma vez que a taxa de 
juros SELIC apresentou forte cresci-
mento, inibindo a tomada de crédito 
por parte dessas empresas, bem como 
a infl ação de custos difi cultou sobre-
maneira a competitividade dessas 
empresas, levando ao encerramento 
das atividades de um número expres-
sivo de empresas desse segmento”, 
explica o presidente da instituição, 
Milton Luiz de Melo Santos. 

A ACCREDITO é uma Socie-
dade de Crédito Direto (SCD) da 
Associação Comercial de São Pau-

lo (ACSP) que tem como objetivo 
ajudar as associadas a fi nanciar sua 
produção e crescer, por meio de 
linhas de crédito para apoiar o de-
senvolvimento e o crescimento de 
microempreendedores individuais, 
micro e pequenas empresas. 

Entre as micro e pequenas empre-
sas brasileiras, a inadimplência vem 
mostrando uma alta constante desde 
o começo deste ano e, em maio, al-
cançou 5.522.375 empreendimen-
tos. De acordo com os dados do In-
dicador de Inadimplência da Serasa 
Experian, o setor de Serviços foi o 
mais afetado, com parcela de 51,6%, 
seguido pelo segmento de Comér-
cio, que representa 39,8% do total 
de inadimplentes. 

Para o presidente da ACCREDI-

TO, esse tem sido o grande desafi o 
das instituições fi nanceiras que atu-
am no segmento: “o aumento do 
endividamento, seguido da inadim-
plência tem impactado os balanços 
dos bancos e das fi ntechs de crédito, 
levando a um maior rigor na conces-
são de crédito, uma vez que a pro-
babilidade de perdas tem aumentado 
consideravelmente.  Basta ver que 
neste ano os bancos estão se livran-
do de “carteiras podres”, num total 
de R$ 60 bilhões e as empresas de 
varejo viram aumentar signifi cati-
vamente o volume de inadimplência 
em suas operações de vendas parce-
ladas. A ACCREDITO, na medida 
do possível, tem procurado atender 
àqueles setores da economia onde o 
impacto causado pelas medidas de 
combate à pandemia foram menos 
perversos e as empresas consegui-
ram superar as adversidades”. 

A organização nasceu com o 
propósito de atender as micro e pe-
quenas empresas do Estado de São 
Paulo, com soluções fi nanceiras 
apropriadas para os negócios desses 
clientes. É uma instituição fi nancei-
ra, autorizada pelo Banco Central, 
cujo controle societário é da As-
sociação Comercial de São Paulo, 
entidade com mais de 128 anos de 
atuação defendendo a liberdade eco-
nômica e o empreendedorismo. 

“O nosso modelo de negócio é 
disruptivo, uma vez que toda a ope-
ração é cursada em nosso aplicati-
vo (www.accreditodigital.com.br), 
onde o cliente não precisa aportar 
garantias reais e a sua operação pode 
ser aprovada em questão de minutos, 
sem que ele precise abrir conta cor-
rente conosco”, acrescenta Santos. 

A entrada das fi ntechs também 
refl ete nas transações bancárias. Em 
2021, ocorreram 52,9 bilhões de tran-
sações fi nanceiras via celular e 103,5 
bi nos canais digitais. Isso signifi ca 
que 67% das transações fi nanceiras 
ocorreram nas plataformas digitais. 

Ou seja, cada vez mais as agên-
cias bancárias vão perdendo a rele-
vância porque as pessoas estão se 
acostumando a lidar com novas tec-
nologias, muito mais rápido, mais 
seguro, e esses são os resultados que 
vão fazer com que surjam novos ato-

A ACCREDITO 
está completando 

dois anos de operação, 
tendo liberado, só no 

primeiro semestre 
de 2022, R$ 10,5 
milhões em 400 

operações de crédito 
com micro e 

pequenas empresa’

e pequenas empresas    no primeiro semestre

Entre as micro e pequenas empresas, o setor de Serviços foi o mais prejudicado durante a pandemia

O presidente da ACCREDITO, 
Milton Luiz de Melo Santos, comenta 
os dois anos de atuação da instituição
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res tecnológicos para poder oferecer 
serviços fi nanceiros.

Com o novo sistema fi nanceiro 
nacional, a indústria de serviços fi -
nanceiros vem se movendo para um 
cenário mais aberto e distribuído, 
com os Open Bankings ressaltando a 
necessidade de as instituições fi nan-
ceiras expandirem seus modelos.

Um estudo inédito da Serasa Ex-
perian sobre os impactos econômicos 
do Open Banking na vida dos brasi-
leiros revela que o sistema fi nanceiro 
aberto pode incluir 4,6 milhões de 
pessoas no mercado de crédito e in-
jetar R$760 bilhões na economia.

Os dados do Open Banking 
aliados com o Serasa Score, junto 
à inteligência artifi cial e técnicas 
de machine learning, podem be-
nefi ciar ainda mais a população, 
tanto na inclusão quanto na am-

pliação do acesso ao crédito mais 
assertivo. A pesquisa aponta um 
aumento de 49% na estimativa da 
capacidade de pagamento men-
sal da população, passando de R$ 
929,00 para R$ 1.391,00. Com 
isso, os consumidores podem ter 
acesso a um recurso fi nanceiro 
ideal de acordo com o seu perfi l, 
uma vez que as instituições que 
concedem o crédito passam a ter 
mais segurança a partir das infor-
mações detalhadas do sistema.

Além disso, a ACCREDITO tem 
um cardápio de opções de linhas de 
crédito (capital de giro, fi nanciamen-
to para investimento fi xo, desconto 
de duplicatas, antecipação de recebí-
veis de cartão) e conta digital total-
mente gratuita. 

“A nossa atuação tem se amplia-
do em todo o estado de São Paulo 

e nos diversos 
setores da eco-
nomia paulista, como 
comércio varejista, serviços, in-
dústria e até mesmo agronegócio”, 
completa o presidente. 

A atuação da ACCREDITO, por 
intermédio da rede de associações 
comerciais que integram a Fede-
ração das Associações do Estado 
de São Paulo - FACESP, com 400 
entidades, consegue chegar a pra-
ticamente todos os municípios do 
nosso Estado. 

“Estamos trabalhando em parce-
ria com essas associações, onde alo-
camos os nossos funcionários para 
a realização de rodadas de crédito 
nessas localidades, junto ao empre-

sariado local, assim 
como orientação e treina-

mento aos funcionários das associa-
ções para a realização de assessoria 
e acompanhamento das operações 
realizadas nas áreas de jurisdição 
dessas associações. Desta forma e 
considerando as vocações de cada 
uma das regiões administrativas do 
estado, conseguimos direcionar o 
crédito para as atividades que efe-
tivamente contribuem para o de-
senvolvimento local, com impacto 
sobre a geração de emprego e au-
mento de renda”, fi naliza Milton 
Luiz de Melo Santos.

• OPEN BANKING 
E MUDANÇAS NO 

SISTEMA FINANCEIRO •

• DESENVOLVIMENTO 
DAS CIDADES •

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br



Itamar Borges: o gestor público que fez 
uma revolução no agro paulista
Gestão frente à Secretaria de Agricultura e Abastecimento do Estado é tema de livro recém-lançado

Reconhecido por ser um líder 
nato e político realizador, 
Itamar Borges faz história 

por onde passa. Com mais de 30 
anos de vida pública, sua carrei-
ra política sempre foi marcada por 
grandes feitos e como secretário da 
Agricultura e Abastecimento do Es-
tado de São Paulo não seria diferen-
te, em apenas 10 meses de gestão, 
Itamar fez uma grande revolução no 
agro paulista.

Desde de muito cedo, Itamar 
Borges se destacava como gestor, 
ainda criança assumiu o restaurante 
da família e já mostrava que levava 
jeito para administrar e cuidar das 
pessoas. Na juventude, foi líder es-
tudantil, presidente do Grêmio e dos 
Diretórios Acadêmicos, mostrando 
mais uma grande característica sua, 
o diálogo, o olho no olho. 

Itamar Borges está em seu tercei-
ro mantado como deputado estadual. 
Iniciou sua carreira política como 
vereador em sua cidade natal, San-
ta Fé do Sul; também foi prefeito do 
município por três mandatos. Sem-
pre muito dedicado, Itamar Borges 
se tornou exemplo de administrador 
público, sendo respeitado e reconhe-
cido pela população da cidade e da 
região. Até hoje, as realizações do 
prefeito Itamar Borges são reconhe-
cidas por todos os santa-fé-sulenses, 
pela região e por todo o estado.

Com o nome consolidado no Es-
tado de São Paulo, com o mesmo 
espírito trabalhador e com vontade 
de ir além, Itamar Borges assumiu 
o seu primeiro mandato como de-
putado em 2011. Na Assembleia 

Itamar Borges e o autor do livro Raul Marques

Deputado Itamar Borges e Secretário de Agricultura e Abastecimento, Francisco Matturro

Capa do livroLegislativa, o parlamentar abriu 
diálogo com vários seguimentos, 
ouviu demandas e buscou solu-
ções. Sua atuação abrangente pas-
sou pela segurança pública, meio 
ambiente, turismo, empreendedo-
rismo, infraestrutura, entidades 
assistenciais, saúde, educação, co-
mércio e agronegócio. 

Em meados de 2021, já em seu 
terceiro mandato como deputado, 
Itamar Borges assumiu a Secretaria 
de Agricultura e Abastecimento do 
Estado de São Paulo, cargo que ocu-
pou até março de 2022. Em 10 me-
ses de gestão, sempre com o apoio 

Da Redação 
uvesp@uvesp.com.br

do governador Rodrigo Garcia, pro-
moveu uma verdadeira revolução 
no agro paulista.

Desde o primeiro dia, Itamar Bor-
ges focou no diálogo, abriu as portas 
da SAA e transformou a Secretaria na 
verdadeira represente do agro de São 
Paulo. Junto com o atual secretário 
de Agricultura, Francisco Matturro, 
secretário-executivo à época, Itamar 
desenvolveu programas importantes, 
como o Segurança no Campo, que 
destina viaturas para a realização de 
rondas em áreas rurais, o Cozinhali-

mento, o Cesta Verde e o Rotas Ru-
rais, que criou um endereçamento 
digital, semelhante a um CEP para 
propriedades rurais, benefi ciando 
cerca de 2 milhões de paulistas.

Também modernizou a Lei que 
regulamenta os produtos artesa-
nais de origem animal, dando um 
impulso para o setor em São Pau-
lo e criou novas resoluções para a 
produção de mudas de café e Se-
ringueira, a adesão ao SISBI, per-
mitindo que as agroindústrias pau-
listas possam comercializar seus 
produtos em todo o país; além de 

projetos de incentivo à Inte-
gração, Lavoura, Pecuária, 
Floresta (ILPF), crédito rural, 
resoluções para a heveicultu-
ra, laranja, aquicultura e, ou-
tros feitos que fortaleceram o 
setor e contribuiu para o cres-
cimento da economia.

A pesquisa, fundamental 
para promover o desenvol-
vimento do Agro, além de 
todas as parcerias e investi-
mentos já existentes, recebeu 
um acréscimo de R$ 102 mi-
lhões de recursos do tesouro.

Reivindicações antigas de 
prefeitos e gestores municipais 

também foram atendidas, como a 
reabertura das Casas da Agricultura, 
destinação de máquinas e equipa-
mentos e a retomada do programa 
Melhor Caminho, com mais de 5 mil 
quilômetros de obras de melhorias 
em estradas rurais, e ainda o lança-
mento do Portal CAR/PRA que pos-
sibilitou o andamento do cadastro 
e hoje já são 400 mil propriedades 
processadas no sistema, 100% dos 
cadastros realizados, representando 
60% da regularização do Brasil.

A gestão de Itamar Borges à 
frente da Secretaria de Agricultura 
foi tão marcante que virou livro. “O 
Gestor Público que fez uma Revo-
lução no Agro Paulista” foi lança-
do em julho. A obra, escrita pelo 
jornalista Raul Marques, conta as 
realizações do deputado Itamar na 
SAA e toda sua contribuição para o 
crescimento do agro paulista.

O livro está disponível para download 
gratuitamente no portal do deputado 
Itamar Borges, acesso pelo link: 
https://beacons.ai/itamarborges

Itamar Borges 
está em seu 
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como deputado 

estadual. Iniciou sua 
carreira política como 
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cidade natal, 
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Durante um fi nal de sema-
na, Monte Alegre do Sul se 
tornou a capital do turismo 

paulista. A estância sediou a 3ª Reu-
nião Ordinária e a Assembleia Geral 
Extraordiná ria da APRECESP – As-
sociação das 70 Prefeituras das Cida-
des Estância do Estado de São Paulo, 
entre os dias 22 e 23 de julho. Presti-
giaram o evento, Vinícius Lummertz, 
secretário de Estado de Turismo e 
Viagens e o chefe de gabinete Clo-
domiro Júnior, Fred Guidoni, secre-
tário executivo de Desenvolvimento 
Regional do Estado, o deputado es-
tadual Edmir Chedid, além de prefei-
tos, secretários e diretores de turismo, 
membros de conselhos municipais de 
turismo e convidados. 

Monte Alegre do Sul recebe reunião da APRECESP

Assessoria de Imprensa Aprecesp
imprensa@aprecesp.com.br

Após a abertura dos trabalhos feita 
pelo presidente da APRECESP, Mar-
co Antonio de Oliveira, foram apre-
sentadas as Boas Prá ticas no Turismo 
nas Estâ ncias Paulistas de Monte Ale-
gre do Sul, que apresentou a impor-
tância da regionalização no turismo 
feita pelo prefeito anfi trião Edson Ro-
drigo, também presidente do Circuito 
das Águas Paulista – CICAP, e sobre 
a certifi caç ã o de Socorro como Cit-
ta Slow, feita pelo seu vice-prefeito, 
Henrique Cézar.

Também foi apresentado resumo 
das atividades recentes da APRE-

CESP, como a participação no 5º Co-
nexidades – Guarujá, na 5ª Feira EX-
POTEL e no 9° Congresso SEHGA, 
além da capacitação sobre Plano de 
Marketing Turístico do SENAC e o 
Programa de Aceleração dos Conse-
lhos Municipais de Turismo pela CO-
OPTUR-PR. Além das novidades que 
estão por vir, como o Programa Turis-
mo na Escola/ SENAC, a renovação 
do acervo de imagens das estâncias 
paulistas e a Plataforma para Monito-
ramento de Obras, desenvolvida pela 
Destinos Inteligentes no âmbito do 
termo de cooperação técnica. 

A APRECESP contribuiu para 
a elaboração do Projeto de Lei  
1815/2022, de autoria do deputado 
federal Geninho Zuliani, para permi-
tir o aproveitamento de recursos mi-
nerais por pessoas jurídicas de direito 
público para fi ns de desenvolvimento 
e fortalecimento do turismo. 

O secretário de Turismo e Via-
gens do Estado de São Paulo, Viní-

Agradeço a presença 
de todos, foi uma reunião 

muito produtiva, em 
especial ao prefeito de 

Monte Alegre do Sul pela 
recepção. Espero todos em 

Cananéia em nossa próxima 
reunião da APRECESP’

Marquinho 
Oliveira •

Presidente da 
APRECESP 

e Prefeito 
de Morungaba

Evento recebeu representantes do governo estadual, da ALESP e gestores públicos

Reunião de Prefeituras da Aprecesp em Monte Alegre do Sul 

• BOAS PRÁTICAS •

• PL DAS LAVRAS •

• DADETUR •• ATIVIDADES •

cius Lummertz, destacou que foram 
liberados de janeiro a julho, R$ 110 
milhões em obras do DADETUR 
2022. “Nossa meta é 100% dos con-
vênios DADETUR assinados em 
2022 e, para isso, é fundamental o 
empenho das equipes técnicas das 
prefeituras estância”, destaca Mar-
quinho Oliveira, prefeito de Morun-
gaba e presidente da APRECESP. 
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Os cientistas do Instituto de 
Ciências Biomédicas da 
USP, Universidade de São 

Paulo, conseguiram impedir a evo-
lução do câncer. Eles identifi caram 
uma proteína presente na maioria 
das pessoas que morreram com a 
doença, e com um inibidor dessa 
proteína veio a notícia boa, resul-
tando em um índice maior de morte 
das células tumorais, o que evitou 
o crescimento e a migração em en-
saios in vitro, tornando-as menos 
malignas. O resultado, obtido com 
o uso do composto foi publicado na 
revista Investigational New Dru-
gs do grupo Springer Nature.

O
s caratecas mirassolenses Kaic Reis, Beatriz Negri e Giovanna Car-
dozo Zanon vão defender o município na 21ª edição do Campeonato 
Brasileiro da modalidade, que vai acontecer entre os dias 9 e 11 de 

setembro, na cidade de Santa Cruz do Sul, no Rio Grande do Sul. Eles garan-
tiram vaga durante a Copa SP realizada mês passado, em Monte Alto.

Três caratecas mirassolenses estão classifi cados

Descoberto 
inibidor

SÃO PAULO

Brasileiro de 5 anos 
entra para clube 
dos superdotados

Câncer de pâncreas 
é o alvo

F
ilippo de Castro Morgado, 
paulistano de apenas 5 anos, é 
um dos mais novos integran-

tes do clube mundial dos superdo-
tados. Apresentou um QI 134, com 
assombrosa memória aritmética e 
raciocínio lógico. Foi convidado 
pelo  Clube Mundial dos Super-
dotados (Mensa), que existe há 
muitos anos nos Estados Unidos. 
É uma instituição que identifi ca e 
fomenta pessoas com altos QIs e 
que tem hoje 2.014 brasileiros em 
seu quadro de associados, sendo 58 
deles menores de idade.

SÃO PAULO

Campeonato Brasileiro 
de Karatê 

ILHA COMPRIDA

a seleção brasileira Luiz Car-
los, Débora Benevides, Adria-
na Azevedo e Mari Santilli. No 
ano passado, Ilha Comprida 
entrou para a história da para-
canoagem paralímpica com a 
conquista da primeira medalha 
de ouro olímpica na modalidade 
Canoa V3 por Fernando Rufi no, 
o Cowboy de Aço, e a primeira 
prata para Giovane de Paula, o 
Pantera Negra.

Campeonato Mundial 
de Paracanoagem
Campeões paralímpicos que treinam no Polo 
Nacional da Ilha estão no Canadá 

O
s atletas medalhistas olím-
picos da seleção brasilei-
ra de Paracanoagem, que 

treinam no Polo Nacional da 
Ilha Comprida, o técnico Thiago 
Pupo, Fernando Rufi no (Cowboy 
de Aço), Giovanne de Paula 
(Pantera Negra) e Igor Tofalini, 
estão em treinamento no Cana-
dá, para a disputa do Mundial 
de Paracanoagem. Junto com os 
atletas do Polo Ilha, integram 

Atleta ilhense
Pentacampeã estadual dos Jogos 
da Melhor Idade

A
nadadora ilhense Sônia Takahashi ganhou ouro na natação 50 
metros livre. Ela se tornou pentacampeã da modalidade. No 
início de junho, Sônia já havia garantido o ouro na fase regio-

nal da competição, o que garantiu a classifi cação para a fase estadu-
al. Na decisão, ela foi campeã com o tempo de 38s66m.

ILHA SOLTEIRA

Bilingue 
autodidata

Ocadastro para a castração 
de cães e gatos fi cou mais 
ágil e agora pode ser feito 

online. Após a realização do ca-
dastro, o Controle de Endemias, 
departamento da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, vai encaminhar 
para o e-mail cadastrado a data e o 
horário da cirurgia, além das reco-
mendações pré-cirúrgicas. O ani-
mal recebe também um microchip 
que permite, de maneira simples, 
a identifi cação do cão ou gato.

C
om o objetivo de reduzir 
gastos de energia elétri-
ca, a Neoenergia Elektro, 

em parceria com a Prefeitura 
de Itanhaém, está promovendo 
a troca de lâmpadas incandes-
centes e fluorescentes por mo-
delos de LED. A ação faz parte 
do Projeto Energia Mais Efi-
ciente. A expectativa é entregar 
5 mil lâmpadas.

Famílias de baixa 
renda recebem 
gratuitamente

Ainiciativa visa substituição e revitalização da arborização urbana 
da cidade, com a substituição gradativa de árvores de espécie e 
porte adequadas presentes sob a fi ação. A proposta foi feita pela 

da CPFL Piratininga para a execução deste projeto cidade, com vistas à 
eliminação de riscos do contato com a rede energizada e terá validade 
para os próximos 4 anos. 

Lâmpadas 
em LED

ITUPEVA

SÃO PEDRO ITANHAÉM 

Castrações 
de cães 
e gatos
Cadastro para 
agora pode ser 
feito online

Projeto “Arborização 
+ Segura”
Convênio com a CPFL e prefeitura

Acampanha é uma parceria entre a Secretaria de Agricultura, 
Meio Ambiente, Produção e Agricultura Familiar, Defesa Ci-
vil e a Raízen, que intensifi ca as ações de conscientização ao 

combate a incêndios, com foco nos produtores da área agrícola, prin-
cipalmente, antes do processo de mecanização da colheita da cana.

Campanha contra 
queimadas
Realizada pela Raízen e Meio Ambiente

ANDRADINA

AGOSTO DE 2022AGOSTO DE 2022
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APrefeitura de Juquitiba participou, junto aos demais municípios que 
compõem a Câmara Técnica de Turismo do Consórcio Codivar no 
município de Juquiá, da reunião que teve como pauta o Programa de 

Regionalização do Turismo nos municípios do Vale do Ribeira e o Seminá-
rio Regional de Turismo da ADVB, tendo como temas abordados acessibili-
dade, gastronomia, náutica e sustentabilidade.

Fretamentos Turísticos
Agora com escalonamento de horários e de rotas

Desde o feriado de Corpus Christi a cidade vem intensifi cando a 
fi scalização e trabalhando na gestão de fretamentos turísticos que 
desejam entrar na estância, seja para realização de CityTour ou 

transfer. Compõem estas medidas, rotas e escalonamentos de horários para 
realização de City tour e deslocamento dentro da cidade, que são acompa-
nhados e fi scalizados. Foi perceptível a melhora no trânsito do município 
em comparação aos anos anteriores.

CAMPOS DO JORDÃO

Regionalização do Turismo dos 
municípios do Vale do Ribeira
Prefeitura de Juquitiba participa

JUQUITIBA 

Projeto 
Memórias 
Vívidas
Tem visita guiada 
ao Cemitério 
Municipal

OProjeto intitulado “Me-
mórias Vívidas” tem 
como objetivo valorizar 

a história, arte e cultura através 
de visitação ao Cemitério Mu-
nicipal. Os guias apresentaram 
alguns túmulos, as histórias e 
curiosidades de personalidades 
e mitos locais ali sepultados. 
Os visitantes também acompa-
nharam performances teatrais, 
caracterizando as histórias. Ide-
alizado e realizado pelo grupo 
de historiadores e agentes cul-
turais lençoenses.

LENÇÓIS PAULISTACUBATÃO

Exemplo 
Mundial de 
Recuperação 
Ambiental
Essa é a chamada 
para o turismo local

Acidade de Cubatão está se 
estruturando a cada dia 
mais, para apresentar ao 

trade o município como um des-
tino que deve ser conhecido. O 
trabalho está sendo feito nas par-
ticipações em feiras, mostrando 
as diversas opções como o turis-
mo pedagógico, religioso, histó-
rico e ambiental. 

Expo Show 
Atrai caravanas e fãs de vários estados

AExpo Show, que aconte-
ceu de 5 a 8 de agosto, 
com portões abertos e 

grandes atrações movimentou 
os setores de turismo e hotela-
ria da cidade durante os qua-
tro dias, atraindo caravanas de 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, Goiás e até 
Santa Catarina; além é lógi-
co, de várias partes do Estado 
de São Paulo. O evento contou 
com a apresentação de vários 

VOTUPORANGA

 A Expo Show, que 
aconteceu de 5 a 8 de 

agosto, com portões 
abertos e grandes 

atrações movimentou 
os setores de turismo e 

hotelaria da cidade”’

artistas, como as duplas Fer-
nando & Sorocaba, César Me-
notti & Fabiano, Edson & Hud-
son e Gian & Giovani, além do 
cantor Luan Santana.

Onovo aparelho, que tem a 
capacidade de medir, com 
precisão, os níveis de oxi-

gênio, dióxido de carbono e, tam-
bém o pH do sangue, e será utiliza-
do nos atendimentos de urgência e 
emergência. A nova tecnologia vai 
permitir um diagnóstico ágil no 
tratamento dos pacientes, já que 
ele é utilizado para identifi car, com 
agilidade e efi ciência, os níveis de 
gases no sangue, viabilizando a 
detecção de possíveis fatores que 
possam prejudicar ou interferir na 
oxigenação de pacientes.

PRESIDENTE EPITÁCIO

Com recursos do próprio município foram investidos noventa e nove 
mil quarenta e nove reais e seis centavos, para as obras de extensão da 
cobertura no Postão de Saúde. A obra criou uma área ampla, coberta 

e arejada para que a população possa aguardar o atendimento, já que ante-
riormente as pessoas que chegam muito cedo tinham que fi car aglomeradas 
dentro do Postão, passando agora a terem esse espaço externo coberto, com 
bancos para aguardar o atendimento com maior tranquilidade.

Ampliação da cobertura no 
Centro de Saúde
Prefeita entrega conclusão das obras

Aunidade passa a funcionar em local mais amplo e recebe a deno-
minação Farmácia Regional do Pirapitingui “Dr Roberto Akifu-
mi Yamato”, em homenagem ao saudoso médico ginecologista e 

obstetra. As novas instalações da farmácia estão ainda mais humanizadas. 
Durante a cerimônia, o prefeito Guilherme Gazzola entregou à esposa do 
homenageado uma réplica da placa de reinauguração da farmácia.

Farmácia Regional do Pirapitingui
Cerimônia marca reinauguração

ITU

Mutirões da Saúde
Quase 3 mil pessoas foram atendidas

Quase 3 mil atendimen-
tos já foram realizados 
em mutirões promovidos 

para reduzir a demanda em di-
versas especialidades médicas, 
promovendo atendimentos nas 
áreas de ginecologia, odonto-
logia, pediatria, clínica geral, 
prevenção ao câncer bucal, of-
talmologia e classifi cação de 
risco a pacientes encaminhados 
ao Centro de Autismo de Jagua-

JAGUARIÚNA

 Com a demanda 
reprimida de 
atendimento 

atendida, agora 
as consultas voltam 

ao ritmo normal’

riúna (CAJ).  Com a demanda 
reprimida de atendimento aten-
dida, agora as consultas voltam 
ao ritmo normal.

Santa Casa 
de Itararé
Recebe aparelho 
de gasometria da 
prefeitura local

CAMPINAS ITARARÉ

Programa 
de Clínicas
Veterinárias 
Móveis
Investimento do 
programa é de R$ 2 
milhões ao ano

OPrograma de Clínicas Ve-
terinárias Móveis oferece 
atendimento itinerante e gra-

tuito para cães e gatos em diversas 
regiões da cidade. São duas unida-
des, cada uma com dois contêineres 
adaptados.  As unidades móveis fi ca-
rão entre 30 e 45 dias nos bairros e a 
expectativa é fazer cerca de 24 mil 
atendimentos por ano nas clínicas.
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BASTOS

Bastos, muito mais do que a “a cidade nacional do ovo”
O destino oferece cultura e tradição

Acidade de Bastos surgiu com 
a colônia de imigrantes japo-
nês, que iniciaram sua vinda 

no ano de 1928. Com o passar do 
tempo, o município passou a ter o 
maior plantel de galinhas poedeiras 
do país, passando a levar o título de 
“cidade nacional do ovo”, o qual 
mantém até hoje. 

A produção do bicho da seda e 
as tecelagens fabricantes de fi os de 
seda também fazem parte da história 
do município, sendo os fi os que lá 
são produzidos, uns dos mais alvos 
do mundo.

Com sua formação com base na 
cultura oriental, mantém tradições 
que são grandes atrativos turísticos. 

O Museu Histórico Regional Sa-
buro Yamanaka é um dos mais im-
portantes museus de acervos cultu-
rais da imigração japonesa do Brasil. 
Sendo referência nacional para quem 
quer conhecer sobre a história da Imi-
gração. Fundado em 1975, recebeu o 
nome do saudoso pioneiro bastense 
Saburo Yamanaka. 

Fica em Bastos o primeiro cen-
tro de treinamento de Judô do país, 
que foi inclusive cenário do fi lme “A 
Grande Vitória”. O Campo de Bei-
sebol e o Bastos Golfe Clube atraem 
turistas e esportistas de vários locais.

Tendo a cultura japonesa enrai-
zada desde a colonização da antiga 
Fazenda Bastos e ainda preservada 

Foto 1 - (Em cima) Museu 
Histórico; Foto 2 - (Em cima) 
Manoel Rosa, Prefeito de 
Bastos; Foto 3 - Campo de 
Golf; Foto 4 - Templo Budista; 
Foto 5 - Cascata; Foto 6 - 
Fujinkai; Foto 7 - Festa do 
Ovo 2022

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

através da Associação Cultural Es-
portiva Nikkey de Bastos, localizada 
no centro da cidade. Na ACENBA 
acontecem diariamente atividades 
como: Rádio Taisso, Fujinkai, Tai-
ko, Nihongo Gakko, Karaokê além 
das cerimônias do chá, Hinamatsuri, 
Bom Odori entre outros. Outro ponto 
forte das tradições locais é o Templo 
Budista Nambei Honganji.

Na Praça da Amizade, que represen-
ta os laços de amizade Brasil e Japão, 
um verdadeiro jardim oriental, tendo ao 
centro a réplica do Monte Fuji.

O ecoturismo tem despontado em 
Bastos, atraindo turistas para as belas 
quedas d’água, sendo uma das mais 
bonitas a Cachoeira da Cascata.

No mês de julho a cidade vira pal-
co da tradicional Festa do Ovo, que 
engloba desde atrações diversas da 
cultura japonesa e ampla praça de 
alimentação, exposição de produtos e 
maquinários voltados a produção dos 
ovos e competições dentro deste seg-
mento, com premiações. 

“Da preservação ambiental, pas-
sando pela conscientização dos em-
presários locais, até a realização de 
grandes eventos; tudo temos feito 
para incentivar a atividade do turis-
mo, haja vista a importância dela para 
o desenvolvimento integral do nosso 
município.”, comenta Manoel Rosa, 
prefeito de Bastos.

Olocal que tem toda a infraestrutura para a horta, como água em 
abundância, solo fértil e local de fácil acesso e distribuição 
da produção, será administrado em parceria entre as pastas de 

Agricultura e Meio Ambiente e Assistência Social, e vai favorecer de-
zenas de famílias assistidas pelos CRAS (Centro de Referência da As-
sistência Social), que ajudarão no cultivo das frutas e legumes, e terem 
a oportunidade de vender e proporcionar uma fonte de renda extra para 
o sustento familiar.

Transporte 
público

Mais velocidade no trans-
porte coletivo e menos 
paradas. O Diretão che-

gou para agilizar a vida do cidadão 
e reduzir o tempo nos trajetos de 
ônibus pela cidade. Quem pegava 
três ônibus para ir do Ivoturucaia 
ao Distrito Industrial passará a pe-
gar só uma linha. Além do Ivoturu-
caia, também será contemplada a 
linha do bairro Santa Gertrudes ao 
Terminal Central. O novo projeto 
prevê também a instalação de duas 
estações de transferência na área 
Central e outras cinco nos bairros. 
Os espaços terão melhor acomo-
dação e proteção em dias de chuva 
para o usuário fazer a transferência 
usando o bilhete único.

ESTIVA GERBI JUNDIAI

Alunos da rede 
municipal
Contam com Jogos de 
raciocínio para melhor 
aprendizagem

Diretão chega para agilizar 
a vida dos usuários

APrefeitura de Estiva Gerbi, 
fi rmou parceria com a empre-
sa Mind Lab, líder no desen-

volvimento de tecnologias de impacto 
social e pioneira em metodologias 
focadas na aprendizagem socioemo-
cional. O projeto contemplará todos 
os alunos da rede municipal matricu-
lados no ensino infantil (EMEI), fun-
damental I e II (1º ao 9º ano) e os pro-
fessores são capacitados para aplicar 
os conteúdos. As maletas devem ser 
entregues nos próximos dias na unida-
de escolar do aluno matriculado.

Brinquedos como carrossel e balanço agora estão adaptados para crian-
ças com defi ciência ou locomoção reduzida no playground instalado 
na praça Lecy de Campos. A implantação estimula o respeito com as 

diferenças, fortalecer amizades e colaboram no auxílio às atividades para esti-
mulação das crianças com mobilidade reduzida ou outra defi ciência. 

Oíndice é do CAGED (Cadastro Geral de Empregados e Desempre-
gados), divulgado pelo Ministério da Economia, mostra que o mu-
nicípio de Olimpia fechou o primeiro semestre de 2022 com saldo 

positivo de 350 contratações. O levantamento mostra que, no acumulado do 
ano, o município obteve 4.711 admissões contra 4.361 demissões. Os setores 
que mais contrataram foram o de agropecuária, construção e indústria.

Praça de eventos tem 
playground para PCD

Primeiro semestre 
Saldo positivo de geração de emprego

VOTORANTIM

OLÍMPIA

“Semeando Futuro” 
Prefeitura inaugura Horta Comunitária

 ASSIS

Inaugurada a primeira residência inclusiva, para o acolhimento de até dez pes-
soas, com defi ciência, de 18 a 59 anos. O novo serviço funciona em uma casa 
e será administrado pela Associação Pestalozzi de Sumaré. O público-alvo são 

pessoas de ambos os sexos, com vínculos familiares fragilizados e em situação de 
vulnerabilidade social. Para atendê-los, há 22 profi ssionais, sendo 16 cuidadores. 
Quanto à estrutura física, a casa oferece acessibilidade e dispõe de cinco quartos, 
sala de estar e de jantar, cozinha, banheiros, área externa e ala administrativa.

Residência inclusiva
Inaugurada a primeira para pessoas com defi ciência

LIMEIRA

São Três equipamentos adaptados




